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EDITORIAL
La decimoctava edición del periódico literario “La Hojarasca” del
Instituto Gabriel García Márquez propone un formato alusivo al
comic con la finalidad de incentivar la lectura de los textos por parte
de la comunidad educativa.

En esta edición encontrará textos continuos como: cuentos, cartas,
artículos de opinión, fragmento de novela, anécdotas y poemas.
Igualmente, encontrará textos discontinuos como caricatura, grafiti,
acróstico y dibujo; textos que, seguramente le permitirán como lector
disfrutar de una lectura diferente, escuchando las voces de los
autores ya sean niños, adolescentes o adultos y disfrutando de los
diferentes talentos literarios y artísticos que poseen. 

Cada edición de “La Hojarasca” es una nueva invitación para
vincularse en el proceso creativo de la escritura y del arte, esta
edición del año 2023 refleja el trabajo de un equipo editor junto a sus
estudiantes en la maravillosa tarea de escribir y crear.
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-Soy un joven y un jugador. Nací en un pueblo y he
recorrido casi todos los caminos de Colombia. Mi patria
es el polvo y mi bandera el sol del mediodía. No
reconozco ninguna ley humana y voy caminando y
caminando detrás de algo que no conozco todavía. No sé
muy bien hacia donde se dirigen mis pasos, pero lo que
si tengo muy claro es de que estoy escapando.

-Huyo, asustado y asqueado, de la maldad humana. De
la falta de risas y ternura. Camino hace años, desde que
era un niño, para no tener que ser un adulto de los
muchos que recorrían las calles de mi pueblo con la cara
torcida y seria como si tuvieran dolor de estómago;
como si su novia se hubiera fugado con el dentista.
Quiero parecer siempre a los jóvenes que pescan en los
ríos o que juegan hasta el anochecer con una pelota de
trapo. No tengo posesiones y para ser aún más pobre y
más libre, me esforcé por olvidar mi nombre.

Ahora tengo todos los nombres que el viento me traiga
a los oídos. Me llamo agua, me llamo camino me llamo
polvo, me llamo lluvia. Algunos creen que estoy loco,
pero yo no me lo creo y siento mi cabeza más clara que
el agua de una de esas fuentes brotan de entre las
rocas. La única ocasión en que sentí que mi cabeza me
jugaba una broma y que estaba entrando ya alreino de
la fantasía, Fue hace dos días, poco antes de subir a este
tren. 

SIN NOMBRESIN NOMBRE
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Eran las cinco de la tarde y el sol estaba rojo. Soplaba un
viento suave y mis pies descalzados caminando sin
prisa. Sentí que me tiraban de la manga de mi camisa
rota. Giré y no vi a nadie. Escuché risas de unmomento a
otro me vi rodeado de niños de doce a quince años que
me pedían una moneda y que se reían como locos. Me
advertían que si no les daba nada, me harían cosquillas
hasta que me quedara sin fuerza y sin ganas de reírme
por años.

Les confesé que no llevaba nada conmigo, pero que sin
tuviera les hubiera dado antes esa respuesta. Me
agradecieron con sincera cortesía y me acompañaron
varios kilómetros. Su regalo de despedida fue
confirmarme que no había soñado su presencia y
dejarme en el alma una alegría que tengo. Y siento
curiosidad por saber cómo será el rostro de alguien que
lea esta historia.

FIN

Suney Daniela Camargo
Antolinez 2-3
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El gato Chimuelo fue un gatico abandonado al sol y al
agua. Una niña pasaba por ahí y lo llevó a la casa, le dio
abrigo, comida y amor; asi crecía alegre y feliz. Pero un
día cambio su suerte, trajeron dos perros a la casa,
dañándole su felicidad, lo maltrataban constantemente
hasta que decidió irse de casa y empezó a vivir a la
merced de los buenos corazones que le daban comida.

Constantemente pasaba por su casa con cuidado y con
la esperanza de que un día no estuvieran los malvados y
poder regresar a su hogar amado.

Afortunadamente en la casa del vecino llegó una niña
que también tenía un gatico, que cada vez, cuando le
daba de comer a su gatico, le daba a Chimuelo. Y desde
entonces Chimuelo no se sintió más solo porque tenía
una amiga. Colorín colorado este cuento se ha acabado.

EL GATOEL GATO

CHIMUELOCHIMUELO

Christopher David
Valderrama Flórez

2-3
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FLORIDABLANCA 15 DE OCTUBRE 2023

DOCTOR.
GUSTAVO PETRO URREGO
PRESIDENTE
REPÚBLICA DE    COLOMBIA
BOGOTA   D. C

Respetado presidente.
Mi    nombre   es CLAUDY   LORENA y soy   estudiante del
colegio INSTITUTO GABRIEL   GARCÍA   MÁRQUEZ del
municipio de Floridablanca- Santander.
Tengo   8 años y le escribo con la finalidad de  la PAZ.

La paz es un derecho de cada persona y de la
humanidad, que consiste en el respeto a los demás y a
uno mismo, por esto es que debemos evitar las guerras
porque son un fracaso para la humanidad.
Debemos   ser legales    para    nosotros y todo el mundo.

Agradezco su    atención   al respecto.

Atentamente,

Claudy Lorena

PRESIDENTEPRESIDENTE
CARTA ALCARTA AL  

Claudy Lorena Abreo 3-1
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Floridablanca, 2 de octubre de 2023

Señor 
CARLOS ALBERTO MENDOZA DÍAZ 
Rector
Instituto Gabriel García Márquez
Floridablanca / Santander

Respetado señor rector

Mi nombre es Linda Sofía Figueroa Castrillón 

Soy estudiante del colegio Gabriel García Márquez del
grado 3-1 y tengo 11 años, le escribo con la finalidad de
expresarle que me alegra que esté bien de salud y de
paso felicitarlo porque ha logrado la meta de ser rector,
es gratificante saber que tenemos un ser humano en
todo el sentido de la palabra. Gracias señor Rector por
darnos un saludo y sonrisa a la entrada de la institución,
espero esté con nosotros por muchos años más y que de
aquí en adelante el Dios todopoderoso lo guarde.

Agradezco su atención al respecto

Cordialmente

Linda Sofía Figueroa Castrillón

rectorrector
CARTA ALCARTA AL  

Linda Sofía Figueroa
Castrillón

3-1
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Floridablanca, 10 de octubre de 2023

Rector
Carlos Alberto Mendoza Díaz
Institución Gabriel García Márquez

RESPETADO RECTOR,

Mi nombre es Samuel David Anaya Sequeda, soy
estudiante de esta hermosa institución, tengo 8
años y el motivo o finalidad de esta carta es para
desearle lo mejor y espero con todas las ansias la
mejoría de su salud para que pueda estar
acompañándonos en esta institución por muchos
años más y continue haciendo excelentemente su
gran labor como rector. También quiero decirle que
usted tiene todo mi aprecio y respeto y que espero
que se mejore.
Agradezco su tiempo

Cordialmente,

Samuel David Anaya Sequeda

rectorrector
CARTA ALCARTA AL  

Samuel David Anaya
Sequeda 3-1
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Desde que estaba muy pequeño a mi mamá le dijeron que
tenía un gran problema en el corazón así que mis años de
vida serían muy contados relativamente. Nunca me
importó hasta que entré a la universidad y decidí estudiar
medicina, sin tener certeza de que la terminaría, pero mi
vida dio un gran giro el día que la conocí a ella tan
hermosa, tan delicada y desde la primera mirada sentí
que era ella la indicada y no me equivoqué.

A las pocas semanas de hablarnos me enamoré
profundamente de ella y élla de mí. Sentí que junto a ella
los meses eran años y los segundos minutos, pasamos los
momentos más bonitos juntos, bailamos bajo la lluvia
nuestra canción favorita y, aunque fuese ridículo élla
amaba maquillarme, jugábamos, cantamos, éramos como
dos niños pequeños.

Al año de tener una relación decidimos vivir juntos,
funcionó muy bien, eso fortaleció nuestra confianza y
creció más nuestro amor, y yo hice todo por hacerla feliz,
cada semana le regalaba sus flores favoritas mientras le
cantaba, estábamos locamente enamorados, pero no fue
un cuento de hadas el final no siempre es alegre y el de
nosotros no lo fue.

desde el cielodesde el cielo
Un amorUn amor  
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Un día élla decidió salir con sus amigas. Mientras no estaba
comencé a sentirme mal, pero en todo el tiempo que
estuvimos juntos nunca había logrado contarle sobre mi
problema, cuando élla volvió, al momento de saludarla, lo
intenté comentándole que me sentía mal, tuve que
confesarle que se estaba acabando mi tiempo. 

No pude terminar de hablar porque desmayé, al creer
despertar élla me abrazaba mientras lloraba, le pregunté
qué pasaba, pero no respondió, la besé en ese momento
comprendí que ya todo había acabado, aun así, decidí
jamás dejarla sola, la acompañé en sus lamentos y en sus
logros, la vi conocer a alguien más y cuando volvió a ser
feliz decidí que era momento de mi partida y que tal vez en
algún momento o en otra vida volveríamos a estar juntos.

Danna Sofia Hernández
Villamizar

5-1
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MarcelaMarcela
La Vida DeLa Vida De  

Erase una vez, en tierras de Colombia, una niña llamada
Marcela Gómez Pantoja, de 5 años de edad, sus
hermanos, padres y primos la maltrataban mucho,
incluso sus abuelos paternos la golpeaban, la lastimaban,
etc. Una tarde sus padres se hartaron de ella por ser un
“estorbo” para ellos debido a que n unca aprendió hablar,
escribir, y menos leer. 

Queda huérfana a los 7 años de edad, pero Dios la vio con
ojos compasivos y sus abuelos maternos la llevaron a
casa. 

 La tuvieron paciencia y le enseñaron a hablar, escribir y
leer, a demás le enseñaron a sonreírle a la vida a pesar de
las adversidades. 

 A los 8 años, entro a una escuela llamada “Las Nieves” y
para su suerte, a pesar de su corta edad entro al grado
sexto gracias a sus esfuerzos y a el de sus abuelos, le
enseñaron muy bien las matemáticas, pues, su abuela
Rosa, era profesora de matemáticas, y su abuelo Roberto
era profesor de lengua castellana.

Marcela era muy disciplinada y muy creyente de Dios,
entonces todos los jueves acompañaba a sus abuelos a la
iglesia y todos allí quedaban impresionados por la atenta,
callada y disciplinada que es. 
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Pero no todo era color de rosa para ella, sufría de bullying
por ser callada y estudiosa. El tiempo pasaba muy rápido
para ella que ni les prestó atención a sus acosadores
escolares. Obtenía las mejores notas de la clase, en el
ultimo periodo ocupo el segundo puesto e incluso obtuvo
una mención de honor por su excelente rendimiento y
comportamiento. 

Años después cuando obtuvo la edad, para entrar a la
universidad, estudio derecho, un a noche se le ocurrió una
idea. Escribir un libro, ella se inspiro en el libro “cien años
de soledad” y escribió un libro de 122 paginas y lo presentó
en una editorial. Pero se lo rechazaron, y así fue a todas las
editoriales, pero siempre se lo rechazaban. Marcela decidió
tomar un descanso, entonces fue a su trabajo de “abogada”
y le dieron un caso que decía lo siguiente:

“Sra. Marcela Gómez Pantoja. Buenas tardes, me llamó
Manuel Carrasco Martínez, tengo 28 años y le quiero hacer
un pedido. Mi esposa Dayana, tiene una orden de arresto
por su puesto “asesinato”, por favor venga a la corte, le
pagare lo que sea necesario, mi esposa esta embarazada y
ese estrés no es bueno para ella”. 
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Marcela en su auto fue a la corte e hizo su trabajo.

Marcela: Buenas tardes, soy Marcela Gómez Pantoja,
abogada del señor Manuel Carrasco Martínez. Vengo por un
tipo arresto por “asesinato” 

Juez: Buenas tardes, abogada Marcela, Ella, la señora
Dayana, a la familia castro. 

Marcela: ¿Tienen pruebas? Si así es, quiero verlas. 

Policías: Disculpen, con su permiso, nos retiramos, hasta
luego.
 - Dijeron nerviosos y Marcela capto la mentira y grito. 

Marcela: ¡Ellos son impostores, y usted también señor Juez,
la licencia y pruebas! 
 -Arrestaron a “los policías y al juez” 

 FIN. 

Danna Sofia Hernández
Villamizar 5-1
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y el Gatoy el Gato  
El PerroEl Perro  

Había una vez un perro que se llama Tobi .un día llegó su
dueño que se llama Christopher, el perro se puso muy feliz,
el dueño le dijo a Tobi .Tobi baños a salir,  Tobi se coloco
muy feliz. Fueron al parque de perros y gatos Christopher lo
soltó de la correa para que corriera. Tobi se encontró con
un gato y le cayó mal.

Inesperadamente se agarraron a pelear Tobi por casi mata
al gato si lo  uniera mordido lo uniera matado al gato
porque Tobi era un Rottweiler  y el Gato huyo.

Christopher lo detuvo y los demás perros se alborotados
persiguieron al gato un perro Rottweiler   vio al perro y fue
corriendo a ver a Christopher pensó que iba a matarlo y
Tobi movió la cola y era una perro y se enamoraron
solamente con la mirada, Christopher vio que estaba
abandonada y la llevó a su casa. Después finalmente
llegaron a la casa y a la perra le dio pena entrar a la casa
porque era educada con sus otros dueños Tobi le ladró a la
perra y le dijo que entre. 

La perra entró y Christopher le puso un nombre y le puso
Vequi  se acostumbraron y Tobi y Vequi tuvieron 8 hijos
cuatro  niños y cuatro niñas y finalmente se consideraron
pareja.

Daniel Steven 
Orellan Olivera

5-2
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EstándarEstándar  

De BellezaDe Belleza

Aunque la sociedad en su desarrollo ha avanzado en
diferentes áreas como en la tecnología, no ha dejado de
lado los estereotipos de belleza, siendo estos establecidos e
impuestos de manera permanente dándole la importancia
y relevancia al aspecto físico, siendo este el valor más
importante que se le da a una persona. Las personas en la
actualización se fijan en lo físico olvidando los valores y las
cualidades que todos los seres humanos poseen
independiente si somos gordos, flacos, altos, bajos, blancos
o negros.

Factores como la moda y las cirugías estéticas ha
desarrollado complejos donde algunas personas no se
sientenplenas y felices con su cuerpo, repercutiendo en la
salud mental y emocional de los individuos; los estándares
de belleza van cambiando de acuerdo a la época,
encasillando a las personas en el boom del momento, es
decir, de acuerdo a lo que se esté viviendo, los estándares
de belleza se imponen; un ejemplo de esto es: Todas las
mujeres quieren ser delgadas, realizarse alguna cirugía
estética, dietas extremas creando problemas alimenticios,
entre muchas cosas más. 

Todo esto conlleva al deterioro de la autoestima de las
personas que no se aceptan tal como son y que pierdan
interés por su belleza interior y se obsesionen y se
preocupen por la belleza exterior.
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 Creando una mujer o un hombre ideal y aquellas
personas que no se sienten identificadas con ese
modelo ideal son las personas que buscan encajar a
como de lugar, muchas veces creando una apariencia y
mostrándose diferentes a lo que realmente son.

Se debe tener cuidado con estas tendencias pues
influyen de manera determinante en la salud física y
mental. Los medios masivos de comunicación (música,
televisión, redes sociales). Influyen en este tipo de
comportamientos en las personas, pues estos medios
siempre nos han mostrado la belleza como un factor
influyente y necesario, encasillándolo en el estándar de
la belleza ideal. Por eso es importante que las personas
fortalezcan su autoestima, se aceptan tal como soy y
desarrollen el amor propio, para que puedan llevar una
vida plena y puede sacar a flote sus virtudes y
cualidades siendo estás las más importantes para el
desarrollo integral de cualquier ser humano ¿Te gusta
tu aspecto físico? ¿Te aceptas cómo eres? 

Lamentablemente gran parte de la sociedad no está
feliz con su aspecto físico, viven comparándose con los
demás y creando problemas serios en su autoestima,
por eso es necesario que te preguntes y reflexiones
sobre tu propia belleza, ámate, valórate y cuídate 

Maria José
 Ramírez Camargo 6-1
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CANTINFLAS

 Andreiver Antonio
 Mesa Alvarez

6-3
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FRIDA KAHLO

Nicolas Piedrahita
 Triana

6-3
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LUIS MIGUEL

 Andrés Julián 
Díaz Salcedo 6-3
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De visita donde miDe visita donde mi

abuelaabuela

Me encanta ir donde mi abuela, siempre que voy subo
al tercer piso para mirar el paisaje, ese lugar me
genera paz y tranquilidad, también es un lugar muy
cómodo. En el tercer piso hay una hamaca en la que
me gusta mecerme, desde el balcón siempre puedo
ver la estatua del santísimo, dos árboles que siempre
tienen flores coloridas, unas montañas llenas de
flores y árboles, desde hay puedo ver el atardecer, los
caros que pasan por la carretera y un pequeño jardín
al lado de la casa, por esta y mas razones amo ir de
visita donde mi abuela es un lugar muy especial para
mí.

7-1
Sharick Dayana 
Arrieta Osorio
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NATALIA VALENTINA
HERRERA

CARICATURA

Inspirada en una
 compañera del salón

 de clases

7-1
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CARICATURA

Inspirada en una
compañera del 
salón de clases

NATALY CARRILLO
MALDONADO 

7-1
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NATALY CARRILLO
MALDONADO 

GRAFITI

Basado en la novela
 “Cómo maté a mi padre” 

de la escritora 
Sara Jaramillo Klinkert

7-1
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MARÍA DE LOS
 ÁNGELES QUINTERO

DON ROSO Y CHIRIS

Inspirada en la 
sede B

de nuestro
 colegio

7-2
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EL ESPACIO DE LOS DOS

 Juan David 
Vallejo Ascanio

8-2
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proyecto Manhattanproyecto ManhattanEl innecesarioEl innecesario  

Son muchas las películas y escritos sobre el proyecto
Manhattan en este caso Oppenheimer es una película
biográfica de suspenso británicoestadounidense de 2023,
escrita y dirigida por Christopher Nolan. Basada en
"American Prometheus” A lo largo de los años hemos
recordado la segunda guerra mundial como el conflicto
humano mas sangriento hasta la fecha, hubo muchos
momentos tensos para todos, como lo sería para Julius
Robert Oppenheimer, más conocido como “el padre de la
bomba atómica” nombre el cual le causó muchos problemas
debido a su aporte “innecesario” a la ciencia y al conflicto
mundial. 

En 1942 se inició el proyecto Manhattan dirigido por
Oppenheimer que junto a más científicos construyeron la
primera bomba atómica. Este proyecto se llevó a cabo debido
a que las fuerzas militares estadounidenses detectaban
ondas expansivas como si de una bomba se tratase, al saber
esta poca información comenzaron a surgir pruebas de
nuevas armas que incluían al proyecto Manhattan, ya que se
pensaba que estas detonaciones incomprobables eran
causadas por los alemanes.

Debido a que este proyecto era completamente confidencial,
al físico Oppenheimer se le acusó de ser un espía soviético,
debido sus raíces familiares que pertenecían al partido
comunista, aunque Oppenheimer se pronunciaba como
neutral en la política. Éste mismo perdió contacto de
familiares incluyendo al de su esposa. Después de la creación y
exitosa prueba de la bomba, era momento de usarla contra los
alemanes.
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Podríamos decir que gracias a la creación de las primeras
bombas atómicas pudo dar fin a la segunda guerra
mundial, pero hay otros puntos a reflexionar. La creación
de las bombas atómicas fueron innecesarias debido a que
después de la rendición de Alemania, se descubrió que no
tenían ni un solo laboratorio, ni conocimientos de las
bombas atómicas, cuando anteriormente se dijo que esto
era lo contrario, a pesar de los avances de Oppenheimer en
la construcción de las bombas, llevo a cabo una audiencia
de seguridad por parte de la Comisión de la Energía
Atómica de los Estados Unidos en 1954, en el cual se le llegó
a sacar a la luz  parte de su vida privada.  terminó
perdiendo el juicio y saliendo y salió con su nombre
manchado. “Has creado la reacción en cadena” Ésta es una
frase la cual no mucha gente suele analizar, pero en la
situación actual de las potencias mundiales que tienen en
su poderío armas nucleares, hace referencia a que
cualquier nación hubiese detonado sus ojivas, pero
necesitan un motivo, ese, la única justificación que existe,
es que haya un país que empiece con la detonación de una
ojiva, y luego ira el segundo, el tercero, el cuarto,  hasta
que finalmente todos hayan detonado sus ojivas y en poco
tiempo acabar con la vida en la tierra.

José Leonardo
 Garcia Cote 8-3
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SUPERHÉROE

GABRIELA GÓMEZ
 SOLIS 

9-1
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griegagriega
MitologíaMitología  

Si fuéramos mitología griega, yo sería psique y tu serias cupido,
te amaría por las noches ciegamente

y le suplicaría al sol la llegada de la luna a la espera de tu regreso.
por cada día que te has ido

te compartiría mi belleza para que te vieras con mis ojos
y te daría mi confianza en plenitud,

no necesito testigos.

Tu tira las flechas y déjame ser tu objetivo,
apúntame a la cabeza, a mi propia psique

y déjame hundirme en tu mar contigo.
Aun cuando este romance es algo prohibido
estaré dispuesta a conocer el inframundo,

si es que eso consigue que siempre tenga conmigo
Y cuando te tenga lejos te escribiré cartas.

Con todo mi cariño para ti:
Mi cupido.

Dariana Zarrely 
Carpio Arrieta 

9-1
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ArcaísmoArcaísmo

  de amorde amor
Ósculo (beso) en un atardecer,

Aberruntar (presntir) un anochecer, 
la luz de la luna veo aluzar (iluminar)

y della (de esta) su cuerpo enflacar (adelgazar). 

Azas (bastante) te amé,
Un fijo (sin duda) casi esperé, 

Pero nuestra escogencia (relación) nunca fue.

De pequeña los bolindres (canincas) te gustaban,
Un cabás (canastillo) yo llevaba.

Maguer (aunque) en ese momento,
Adusta (seca) contigo me encontraba. 

Los gusarapos (desprecios) en la farina (harina) estaban,
De tu abrigo salían lento,

Casi creo que volverá, pero el comprero (comprador) ya está en la casa
Y en trombas (lluvias fuertes) tu no volverás.

9-1

Dariana Zarrely 
Carpio Arrieta 
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CORAZÓNCORAZÓN

ENLOQUECIDOENLOQUECIDO
Al observarte de lejos me surge una necesidad,
Sé que si te tuviera cerca no podría aguantar,

más acercarme quiero,
y sin tener miedo de lo que pueda pasar.

Te cuento:
A mi corazón hace tiempo se le olvidó palpitar,

ya que al verte no sabe ni respirar,
aunque es un poco loco ya que ni tu nombre sabe.
Pero eso no va impedir que por ti se vuelva loco.

Sin conocerte te puedo amar,
todos los días de la semana,

cada día, cada minuto, cada segundo sin parar.

Mi corazón para de palpitar,
siente que te conoce,

siente que se vuelve loco.
¿Cómo voy a poder soltarte y dejarte de amar?

9-1
Karol Daniela

 Ávila Mantilla 
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Escolar INGAMAEscolar INGAMA

Mi experienciaMi experiencia  

en la Radioen la Radio  

Quiero contarles de qué forma la radio escolar ha ayudado a
mejorar la forma de expresarme en público, una habilidad
fundamental para mi futuro.

Desde que tengo memoria, siempre me ha gustado la
comunicación. Me encanta leer, escribir, escuchar y contar
historias; Sin embargo, cuando tenía que hablar en público, me
bloqueaba, sentía miedo a equivocarme, a que se me olvidara lo
que tenía que decir, aburrir a la audiencia o recibir críticas
negativas. Esto me hacía sentir inseguro y me frustraba.

El año pasado cuando cursaba grado octavo, la profesora Martha
nos propuso participar en un proyecto de radio escolar, se trataba
de crear y emitir programas de radio en los descansos, sobre temas
de nuestro interés, utilizando diferentes formatos y recursos. 

Me pareció una idea muy interesante y decidí hacer parte de ese
equipo,   así fue como empezamos junto a unos cuantos
compañeros y nuestra docente un programa de radio, donde
hablábamos de diferentes temas, recordamos festividades,
colocamos música, hacemos homenajes a cantantes de diferentes
géneros, realizamos entrevista a docentes que lideran algunos
proyectos institucionales, recordamos temas de la historia de
nuestro país, así como temas de actualidad y algo que me ha
parecido interesante es que a través de este medio hemos podido
dar a conocer los talentos de algunos compañeros de la institución.
Talentos como la declamación, el canto, la danza y la
interpretación de algunos instrumentos musicales, entre otros. 

En los primeros programas cada vez que tenía que hablar por el
micrófono, los nervios se apoderaban de mí, me costaba mucho
preparar los artículos, expresarme con claridad, adaptarme al
tiempo y al tono, interactuar con los oyentes
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 y con mis compañeros, pero poco a poco, fui mejorando y
disfrutando más, me di cuenta de que la radio escolar era una
oportunidad para aprender, para divertirme, para trabajar en
equipo y para mejorar mis habilidades comunicativas.

Hoy puedo decir que gracias a la radio escolar logré hablar mejor
en público, aprendí a investigar sobre los temas que me
interesaban, a organizar mis ideas, a usar un lenguaje adecuado, a
modular mi voz, a captar la atención del público, a dar y recibir
comentarios.  Algo muy importante, es que gané confianza y
seguridad en mí mismo, he tenido la experiencia, de leer también
programas en las actividades institucionales, el año pasado, por
ejemplo, la profesora me dio la oportunidad de ser presentador
junto a ella del concurso de la canción INGAMA donde se eligió a la
estudiante que representó a nuestro colegio en la Feria de
Floridablanca. Este año participamos en una visita guiada al  canal
regional del Oriente TRO donde conocimos como se hacen los
contenidos para la televisión y muchos aspectos en cada una de
las áreas de este magnífico canal y como si fuera poco
participamos en un programa de televisión en vivo y en directo, lo
cual fue una excelente experiencia, porque  hablé de forma fluida
y sin nerviosismo, gracias a lo aprendido, ese día también
contamos con el acompañamiento de nuestra docente y del señor
rector Carlos Alberto Mendoza.  

Para finalizar quiero contarles que ahora, no siento miedo de
hablar en público, por el contrario, me gusta hacerlo y me siento
cómodo. Creo que la radio escolar ha sido una experiencia muy
enriquecedora para mí, que me ha abierto muchas puertas y me
ha preparado para el futuro. Por eso, quiero animar a todos los
colegios a crear sus propios proyectos de radio, así podrán ayudar
a sus estudiantes a especializarse en dicha práctica y prepararlos
mejor para un futuro. Por último, la radio escolar, más que un
medio de comunicación, es una forma de expresión, de
creatividad, de aprendizaje y de diversión.

Andrés Felipe
Rodríguez Ramírez 

9-2
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SE QUERíANSE QUERíAN  

Sufrían por la luz, labios azules por la madrugada
labios saliendo de la noche dura, 

labios partidos, sangre, ¿sangre dónde?
Se querían en un lecho navío, mitad noche, mitad luz.

Se querían como las flores a las espinas hondas,
A esa gema del amarillo nuevo,

Cuando los rostros giran melancólicamente 
gira luna que brilla viendo aquel beso.

Se querían de noche, cuando los perros hondos
Laten bajo tierra y los valles se estiran

Como lomos arcaicos que se sienten renacidos
caricia, seda, mano, luna que llega y toca.

Se querían de amor entre la madrugada 
Entre las duras piedras cerradas de la noche 

duras como los cuerpos mano ciados por las olas
duras como los besos de diente a diente solo.
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Se querían de día, playa que va creciendo
Olas que por los pies acarician los muslos,

cuestas que por los pies acarician los muslos,
se querían de día, sobre el mar, bajo el cielo.

 Media noche perfecto, se querían tan íntimos,
mar altísimo y joven, intimidad extensa, 

soledad de la vivo, horizontes remotos
ligados como cuerpos en soledad cantando.

Amando. Se querían como la luna lucida,
Como ese mar redondo que se aplica a ese rostro,

Dulce eclipse de agua, mejilla sonrojada,
Donde los peces rojos van y vienen sin música

Dayber Estiven 
Mosquera Suarez

9-3
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y el adiósy el adiós  
El regresoEl regreso  

Era un día normal, igual a los de más, pero en el aire se sentía
un aroma añejo. A la distancia se veía la silueta lenta y
cansada de alguien cuyos pasos eran lentos.Poco a poco iba
tomando forma, cada vez más era cercana y real. 

El viejo llegó a su casa materna, ¡oh! Qué recuerdos y
añoranzas llegaban a su memoria. La comida tibia, los
aromas y sabores que su madre a diario preparaba con amor,
la dulzura del abrazo de mamá, la rigidez y voz fuerte de papá
y la algarabía de sus hermanos cómplices de travesuras.

 A medida que recorría su casa llegaban a su memoria
momentos inimaginables. Pero fue en ese momento en el
que, a lo lejos, en el viejo, patio lo vio, era platero. O al menos
pensó que lo era quizá era una cría de su burro, pero su
parecido y la ternura de sus ojos le permitió sentir la
conexión y simplicidad de su infancia.

¡Oh!  platero pequeño, peludo, suave, tan blando por fuera
que parecía de algodón. Recordaba cómo jugaba con la
hierba y cada vez que lo llamaba volvía a él, al igual que su
gusto por las naranjas y mandarinas las cuales disfrutaba. Se
acercó al burro y aunque no era su platero, sintió el mismo
amor que de niño.

Ya cansado de los pasos, los agites, las alegrías y decepciones
de la vida. El viejo acarició a su asno y al recostarse en su
regazo sintió paz y tranquilidad, sabía que su tiempo era
fugaz y solo contempló ese instante, un último suspiro lo
acompañó y ese fue su adiós. 

Natalia 
Flórez García   

10-1
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y Augustoy Augusto
El adiós de MiguelEl adiós de Miguel  

_ Miguel, ¿estás ahí? 
_ Sí, ¿necesitas algo Augusto?
_ De hecho, sí, ¿sabes que sucedió hace poco? Pues un
personaje de una obra distinta logro entrar a Niebla y me
dejó pensando. 
_ ¿Acaso tratas de decirme algo? 
_  Sí, Miguel, tal vez yo sí soy real como todos los personajes
que pertenecen a este mundo de las novelas. 
 _ Tonterías Augusto ya te lo había dicho, eres ficción y cosa
mía, no eres real de por Dios, compréndelo. 
_ Te digo que es verdad, yo vi a Max vivo, lo vi hecho de carne
y es un ser pensante y verdadero, y si pude ver eso, te
atreves a decir que solo soy ficción.
_ Augusto, yo te creé y si quiero te puedo eliminar, porque,
así como el que tiene la capacidad de crear, también tiene la
capacidad de destruir.
_ No, yo quiero ser libre, quiero ser real, porque me hiciste así
Miguel, dime ¿por qué?
_ Tú eres algo hermoso, algo maravilloso, algo que no se
puede esconder. Cuando comencé a escribirte, cada rasgo de
ti comenzó a ser vida, yo sabía que me darías problemas, eres
rebelde, pero justo así me gusta que seas. 
_ No, eso no me responde nada, ¿soy real o no?
_ No, no lo eres, pero creo que eso es algo que ya lo decides
tú, si tú quieres estar vivo, hazlo yo ya no te puedo controlar
como un padre, he visto cómo has podido evolucionar y por
eso abro tus alas para que vueles. 
_ Miguel, ¿qué pasará contigo y con Niebla?
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_ Ja, ja, ja, eres gracioso Augusto, yo estaré bien, sabes que
en tu mundo todo está plasmado para que tú te
acostumbres a él, la vida real suele ser dura, yo más que
nadie puedo asegurarte que es así, en cuanto a Niebla,
sabes bien que es una novela que ya está escrita y además
ha sido publicada, difícilmente podré borrarla, y así sea
como un personaje, estarás eternamente en ella. Igual si tu
decisión es irte, estás en libertad a partir de hoy. 

_ Miguel, aunque no me siento listo, puedo sentir que soy
tan rea, que debo hacerlo. 
_ Hazlo hijo mío, yo te esperaré con los brazos abiertos por
si algún día quieres regresar y hacer parte de mis nuevas
historias. 
_ Sabes Miguel, Yo te quiero, no te imaginas cuánto. 
_ Lo sé, piensa que algún día moriré, pero tú eres lo único
que quedará de mí cuando algún día cierre los ojos, porque
haces y harás parte de mis historias ya contadas, porque
con la magia de la literatura estarás presente. Y, por cierto,
yo también te quiero. 

_ Claro Miguel, ahora comprendo que sí, ficción o realidad
fuiste mi creador y aunque te reprocho en ocasiones,
estaré muy agradecido por darme vida. Hoy me alejo de ti,
pero tal vez nos volvamos a ver. Entre tanto hasta ese
entonces mi apreciado Miguel. 

-María Paula Rangel 
 -Lesly García 10-1
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te añorate añora
Mi corazónMi corazón  

Bella, qué bella es tu mirada, aun cuando me ignoras. 
Pero, cuando tus ojos me miran, siento enloquecer. 

El sentimiento se hace profundo cada que pasan las horas, 
porque con esa hermosa mirada atrapas todo mi ser. 

El marrón de tus ojos me quita el sueño,
es tu mirada profunda la que me estremece.

Cuanto añoro poder ser el dueño, 
De esa mirada de fuego que me enloquece. 

Más que tu mirada añoro tus caricias,
Quizá me hagan más frágil, me hagan volar, 

aun así, espero con ansias,
que este amor se llegue a consolidar. 

Dayra Daniela
 López Moreno

10-1
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POSEIDÓN 

YULIETH ANDREA
ARDILA VESGA 

10-1
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“YO AMO MI“YO AMO MI

COLEGIO”COLEGIO”  

Ya dejando mi colegio, me he puesto a pensar
Oigo la voz de mis profesores

Acompaño con dulces sentimientos
Memorando mis amistades
Organizado mis memorias, extraigo lo más feliz de ellas

Mis recuerdos están floreciendo y me dejan
Incesantes emociones, me duele ver

Cómo todo se va yendo, cómo el tiempo corre
Oro para que no se acabe tan rápido
Las cosas que amo de mi colegio
Entre ellas su naturaleza, sus profesores, mis compañeros
Gozo de lo pasado y de lo que aún falta por pasar
Imprimo mis mejores deseos y dejo en sus manos
Oh, mi hermoso colegio

Alexandra Angarita
Sierra

11-1
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INNOVACIONINNOVACION

EDUCATIVAEDUCATIVA

La innovación educativa es una forma de incorporar
novedades que produzcan cambios progresivos de
manera integral en los procesos de aprendizaje, es
decir, una modificación de las técnicas y estrategias de
aprendizaje, así como los recursos y materiales, velando
que generen resultados positivos para el alcance de
competencia en los estudiantes.
La innovación educativa debe permitir obtener la
misma nota que se obtenía. Sin innovación, pero
empleando menos esfuerzo; o bien dedicando el mismo
esfuerzo, pero obteniendo mejores resultados,
transformados en calificaciones. Desde el punto de vista
del profesor, la nota refleja la adquisición de
conocimientos, habilidades y capacidades de un
estudiante: por tanto, la innovación para un profesor
consistiría en que el estudiante adquiera
conocimientos, habilidades y capacidades relacionados
con la asignatura que imparte; y si además consigue que
el estudiante aplique ese aprendizaje a su contexto y
cambie de actividades frente a las dificultades de la
cotidianidad, estaría logrando efectividad en su labor.
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Lo anterior, hace énfasis en el papel preponderante que
juega el docente al seleccionar estas herramientas y
tecnologías pedagógicas innovadoras que sirvan de
medios para potenciar las capacidades, a modo de
persuadir de manera creativa y dinámica la
participación activa de los estudiantes, convirtiéndolos
en los protagonistas de su propio aprendizaje.

La creatividad, participación y protagonismo de
estudiantes y docentes, son elementos fundamentales
para el desarrollo de la innovación, además, el proceso
reflexivo constante entre los sujetos del hecho
educativo es esencial, así como el rompimiento
permanente de los paradigmas tradicionales.

La actualización permanente del docente en los
métodos basados en modelos centrados en el
aprendizaje, contribuyen a innovar la practica en el
aula, las estrategias innovadoras en el proceso
formativo, facilitándole los medios. Otro aspecto
importante dentro de las innovaciones educativas es
explicar al estudiante que antes de aprender a leer es
importante desarrollar las habilidades del lenguaje y de
memoria. La adquisición de la lectura es un hito
importante en la vida del ser humano y como padres y
educadores, es importante explorar esta habilidad para
mejorar la concentración y alimentar la imaginación,
permitiendo que lean lo que les perezca interesante ya
sea cómics, revistas o novelas gráficas.

Julieth Natalia
 Tristancho Hernandez

11-1

42



barras bravasbarras bravas  

El tema de las barras bravas en Colombia, es un tanto
controversial, porque pueden ser un elemento de diversión
como también de violencia. Partimos del hecho que estos
grupos de aficionados que se organizan a partir de la pasión
por el fútbol, se reúnen normalmente para apoyar a sus
equipos y crear un ambiente festivo para animar en los
estadios; sin embargo, en algunos casos ciertos grupos de
barristas se ven involucrados en comportamientos
reprochables que generan violencia. 

Como punto de partida, es importante destacar que las
barras desempeñan un papel fundamental dentro del
ambiente del futbol, porque con su entusiasmo y energía, al
entonar sus cánticos, motivan a los jugadores y animan
también a los espectadores, hacen que los partidos sean
emocionantes y llenos de entusiasmo, realmente no imagino
unir a un estado donde no haya barras. Otro de los aspectos
positivos es que las barras organizadas permiten tener un
sentido de identidad y pertenencia en debido a que logran
reunir personas de diferentes clases sociales, edades,
creencias, entre otros aspectos y crean cierto tipo de unión
alrededor del apoyo por su equipo. 
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Desde otro punto de vista, viene también la parte conflictiva
o negativa de las barras. Para todos es sabido a través de los
medios de comunicación que existen casos en los cuales,
grupos de barristas se han visto involucrados en peleas
callejeras, vandalismo y altercados dentro y fuera de los
estadios, son estos hechos los que generan que de cierta
forma sean estigmatizados por la sociedad. Cabe destacar
que no todos los integrantes de dicha barra son violentos,
pero por el comportamiento de unos cuantos catalogan como
tal a un colectivo. 

En conclusión, es importante que las autoridades y los clubes
realicen campañas para prevenir la violencia y que fomenten
ambientes seguros en todos eventos deportivos, donde se
promueva una cultura de respeto y sobre todo de una sana
competencia. Mi invitación es que desde nuestra institución
en los diferentes eventos deportivos pongamos en práctica el
respeto y aceptación ante los resultados obtenidos, teniendo
en cuenta que el futbol, así como otros deportes, deben
contribuir a la salud y el bienestar y no a la violencia.

Didier Camilo 
Sarmiento Báez

11-2
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de vidade vida
TestimonioTestimonio  

Primero que todo, doy las gracias a Dios por permitirme estar a
punto de terminar mi grado once y ser bachiller. 

Este año 2023 realmente ha sido una montaña rusa de emociones
y desafíos, lastimosamente marcado por un accidente de tránsito
que cambió mi vida de la noche a la mañana, cuando me
desplazaba en mi bicicleta, causándome heridas graves y
lecciones personales que me han marcado de por vida. Hubo
momentos en los cuales me pregunté si alguna vez podría seguir
adelante, si podría recuperar la normalidad y continuar con mis
sueños educativos. Fue en esos momentos de incertidumbre y
dolor en los cuales mis padres, amigos y profesores se
convirtieron en mi fuente de fortaleza, ánimo y motivación para
seguir adelante.

Aún recuerdo como fue llegar ese 18 de enero al primer día de
clases, con mi gorra estando calvo y con mi brazo partido y mi
mano delicada, apenas comenzaba mi proceso de recuperación,
no sabía cómo iban a reaccionar mis compañeros, en esos
instantes me asaltaba la duda, el temor y la angustia. Pero lo que
ocurrió me conmovió profundamente, porque en lugar de recibir
burlas, críticas o tratarme de manera diferente, todos mis
compañeros se acercaron, me brindaron su apoyo, comprensión
y lo más importante, su amistad. Cada gesto amable, cada
palabra de aliento y cada sonrisa compartida marcaron una gran
diferencia en mi proceso de recuperación. Saber que tenía
amigos a mi lado me dio fuerza para enfrentar mis desafíos con
valentía y optimismo, fueron ellos ese motor que me animó a
seguir adelante, incluso en los momentos en que yo mismo
dudaba de mis capacidades. 
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Este testimonio está enfocado a que recordemos que los desafíos
no definen quiénes somos, sino cómo respondemos a ellos. Todos
hemos enfrentado obstáculos en nuestro camino, y todos hemos
tenido momentos de duda, sin embargo, con el apoyo de
nuestros seres queridos y la inspiración de nuestros profesores,
hemos demostrado que somos capaces de superar cualquier cosa
y algo fundamental es que los obstáculos o dificultades nos
hacen aprender a ser más fuertes. 

También aprovecho este espacio para expresar mi más profundo
agradecimiento a las personas que han sido mi roca, pues para
mí no ha sido fácil. Este agradecimiento es principalmente a Dios
porque me dio una segunda oportunidad de poder vivir y gracias
a él estoy aquí expresándome, segundo a mis queridos padres
Saúl y Mery, a mis hermanos, a mi tía Rosalba Vargas y a Emilce
Villamizar.Ustedes han sido testigos de todas mis luchas y
triunfos, de mis trasnochos, estudiando duro para poder cumplir
con mis objetivos y llegar preparado, y cumplir con mis deberes.  
Ustedes han estado ahí en mis desafíos académicos y personales,
y sobre todo en los momentos de incertidumbre. 

A mis profesores quiero decirles que estoy realmente agradecido,
porque ustedes han sido una motivación grande a pesar las
limitaciones que mi accidente impuso, no solo continuaron
enseñándome, sino que también me inspiraron a superar mis
temores, me impulsaron a luchar por mis sueños, a ser valiente
en medio de la adversidad y a nunca rendirme, también mi
agradecimiento a los directivos y orientadora por su apoyo.
 
Por último, a mis amigos y compañeros, hoy cuando nos
encontramos a pocos días de nuestra graduación, decirles que mi
corazón   está lleno de gratitud por el increíble apoyo que he
recibido de cada uno de ustedes, durante lo que fue mi proceso
de recuperación.Deseo para todos éxitos en cada uno de los
proyectos que emprendamos después de nuestra secundaria. 

Carlos Raúl 
Vargas Madariaga

11-2
46



encajar en la sociedadencajar en la sociedadEl hombre que quisoEl hombre que quiso  

Él es Harry, un hombre que se siente un don nadie, un solitario
que busca encajar en la sociedad, tiene un trabajo en una
papelería como vendedor dónde le pagan un salario muy bajo,
sufre de insomnio. Este problema se cree que es debido a qué fue
a la guerra en Vietnam y allí perdió a su único hermano, para este
hombre el mundo es una escoria y los humanos repugnantes,
sobre todo aquellos que habitan en las calles, critica las formas
de cómo el gobierno actúa, tiene un diario dónde escribe su día a
día y en una de sus páginas él escribe "mi imaginación tiene un
gran límite y ese es mi mayor don" 

Un día Harry decide renunciar a su trabajo, debido al poco sueldo
que recibe porque no es suficiente para cubrir sus gastos. Va
caminando por una calle solitaria cuando observa un cartel que
dice, que necesitan un conductor de taxi, sin pensarlo dos veces
acude al lugar, efectivamente el jefe le dice que el trabajo es un
poco riesgoso porque tendrá que ir a lugares a donde pocos
quieren ir, aun así, él acepta.

Cierto día detrás del mostrador de una reconocida joyería, ve a una
mujer muy hermosa y siente atracción por ella, esa noche relata lo
sucedido en su diario, con el pasar de los días se arma de valor,
decide buscarla e invitarla a un café, pero al llegar al lugar es
detenido por un compañero de ella, quien le dice que no puede
pasar, En ese momento la joven sale y dice que lo dejen pasar,
dialogan un rato y acuerdan una cita en un café cercano a las 4:00
p.m. la cual se hace efectiva. 

Ella le cuenta que es casada, pero que sufre mucho, que su esposo
la maltrata y le insinúa que quiere separarse, pero siente miedo de
que le haga daño. Harry se siente indignado por lo que la mujer le
cuenta, piensa que no es justo que la maltraten, se da por
terminada la cita, ella le da las gracias por la invitación. 
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Con el paso del tiempo Harry se enamora de Jessica y siente que
es correspondido, tanto que ella se llena de valor y deja a su
esposo, deciden darse una oportunidad, para él esta mujer era
como un rayo en la oscuridad, ya llevaban dos felices meses, pero
lo peor estaba por suceder.

Una noche el exesposo los ve salir de un restaurante tomados de
la mano y decide al día siguiente ir al trabajo de la joven y
asesinarla vilmente.Harry se entera de lo sucedido y se vuelve
loco, todos sus traumas de la guerra se hicieron presentes
nuevamente, se llena de odio y resentimiento, quiere tomar
justicia por mano propia, la sed de venganza se hace más intensa,
va al mercado negro y compra un venero letal, planea la forma de
como terminar con la vida de este sujeto y hacer que parezca que
fue un suicidio. 

Esa noche se acuesta maquinando como será su venganza, pero
los pocos minutos que logro conciliar el sueño, apareció ella,
Jessica, estaba hermosa como siempre y le dijo que si en realidad
la quería no hiciera nada porque el odio, el rencor y la venganza
no eran la mejor solución, que, por el contrario, por más que
tratara de cometer un crimen perfecto, tarde que temprano se
iba a saber la verdad y que, con matarlo, ya ella no iba a
resucitar. Al partir del sueño se despidió con un beso en su
frente, le dijo que ella estaba bien y que algún día se iban a
encontrar, pero que si él cometía el crimen iba a ser imposible. 

El hombre despertó, un tanto más tranquilo, sintió que una suave
brisa le acariciaba el rostro y dijo: “llegaste para ser ese rayo de
luz y aunque ya no estas seguirás iluminando mi vida” Harry
decidió no tomar venganza y viajó a otro país, para comenzar una
nueva vida. El exesposo de Jessica fue condenado a prisión por el
delito de feminicidio, aun paga su condena en una olvidada
cárcel.  

Arley Steven Carvajal
Castellanos 11-2

48



BODELUCHE

Carol Vanesa
Núñez Ramírez

dibujo fue creado con la idea de realizar
 un estudio de iluminación y ambientación 

tomando como idea base las pinturas
 clásicas de bodegones de frutas

Exalumna
Estudiante de

diseño
gráfico
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XXVIII Congreso deXXVIII Congreso de

Jóvenes Pioneros de laJóvenes Pioneros de la

FilosofíaFilosofía

El pasado 14 de septiembre
del presente año, 33

estudiantes de los grados
décimo y undécimo

participaron en el congreso
de filosofía en el auditorio
“Ágora” de la Universidad
Industrial de Santander. 

La temática fue dirigida por el Dr. Fabio Saúl Castro
Herrera PH en Derecho de la Universidad Nacional
de Colombia con Maestría en estudios culturales de
la Universidad Pontificia Bolivariana. Docente de la
Universidad Nacional de Colombia, con 17 años de
experiencia como docente, formador e investigador
en conciliación y otros Métodos Alternativos de
Solución de Conflictos. Autor de libros, artículos y
conferencista a nivel nacional en internacional.
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La ponencia estuvo enfocada en una reflexión
significativa sobre las particularidades de la comisión
de la verdad. Hemos vivido tantos años en guerra, por
tanto, es necesario construir la paz desde el
territorio, viviendo en diálogo abierto,
escuchándonos para poder resolver los diferentes
conflictos; ya que el poder colectivo ayuda a hacer el
proceso más comprensivo de los hechos y contextos
que explican medio siglo de guerra de nuestro amado
país Colombia.

“La filosofía de la paz
 es la memoria 
de la verdad …”

Área: Filosofía 
Carmen Cecilia 

Cárdenas Castro 

Docente
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Educación basadaEducación basada

en el respetoen el respeto

Es la institución educativa, un espacio donde docentes y
estudiantes compartimos la mayor parte del tiempo, razón
por la cual las relaciones que se generan deben estar basadas
en el respeto y la tolerancia. El respeto por uno mismo es un
aspecto fundamental para establecer una sana convivencia
con los demás, pues partimos del hecho que el hombre, por
naturaleza, es un ser social y creado para vivir en sociedad. 

Respetar implica, entre muchos aspectos, no dañar la
integridad y la sensibilidad de la otra persona en ningún
ámbito de su vida, lo cual se traduce en mantener relaciones
empáticas, es decir, reconocer y ser capaz de ponerse en el
lugar del otro. Cuando hablamos de las relaciones que se dan
entre maestros y estudiantes, es preciso hacer énfasis en el
respeto mutuo, por tanto, se debe fomentar la comunicación
abierta y honesta, teniendo en cuenta que este es el punto
de partida para generar entornos de aprendizaje positivos;
espacios donde den ganas de aprender y también de enseñar,
donde todos nos sintamos incluidos, sin importar origen,
posición social, género, creencias, capacidades, etc. Es
fundamental reconocer que no todos pensamos ni actuamos
de igual manera, porque somos seres únicos e irrepetibles y
que precisamente es desde las diferencias donde se
adquieren nuevos conocimientos para la vida. 
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El respeto por los maestros por parte de los educandos es
primordial, porque como educadores desempeñamos un
papel relevante, por ser los encargados de transmitir
conocimientos, fomentar el pensamiento y formar seres
integrales. Para ello dedicamos gran parte de nuestras vidas
y recursos en la formación profesional y aun después de
terminar una carrera o varias, seguimos actualizándonos,
para brindar con nuestra experiencia lo mejor. Respetar a los
maestros es muy sencillo, como estudiantes debemos
escuchar activamente, evitar distracciones en clase, ser
puntuales, poner en práctica las normas establecidas en los
pactos de aula, ser tolerante ante las diferencias, utilizar un
lenguaje respetuoso y un tono de voz adecuado, en caso de
presentarse algún desacuerdo abordar la situación a través
del diálogo y, por último, mostrar gratitud. No olviden que
situaciones de irrespeto hacia los docentes, pueden
desencadenar en estrés laboral, depresión y otras
afectaciones a la salud, de ahí la importancia de ponernos en
el lugar del otro. 

Teniendo en cuenta que el respeto es mutuo, desde
nuestro rol de docentes sabemos que nuestros
estudiantes también merecen respeto. Por tanto,
debemos manejar adecuadamente nuestras emociones,
no podemos llegar a extremos como el autoritarismo, el
cual en algunos casos se puede ver reflejado en un tono
de voz elevado, en no escuchar a la otra parte, en creer
que siempre tenemos la razón, entre otros.
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Estas acciones de determinada forma afectan el clima
escolar, deterioran la relación entre maestro alumno y en
algunos casos conllevan fracaso escolar. Por el contrario,
debemos estar dispuestos a escucharlos, a respetar sus
opiniones, a ser empáticos con ellos, teniendo en cuenta que
es una generación que enfrenta desafíos, académicos,
personales, familiares, que trata de encajar en una sociedad
compleja, rodeada de distractores y latentes peligros. Es
posible que algunos niños y jóvenes estén atravesando por
problemáticas donde sienten que la escuela es el único lugar
seguro para ellos.Es preciso optar por un enfoque mediador
donde hagamos todo lo que esté a nuestro alcance para
enseñar con nuestro ejemplo aquellos valores,
conocimientos y competencias que les depare un buen
futuro. 

Para terminar, los quiero dejar con esta frase de Jean-Jacques
Rousseau “Siempre es más valioso tener el respeto que la
admiración de las personas.”

Martha Inés 
Durán Franco Docente
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PERSONERíaPERSONERía

  20232023

Mi nombre es Salome
Arciniegas Patiño del

grado 11-1, actual
personera del colegio

Gabriel García
Márquez.

Para iniciar con estas palabras me gustaría
agradecer a Dios por permitirme vivir esta
experiencia maravillosa, es una de las cosas de las
que no me arrepiento en este año, desde que decidí
ser candidata a personería ha sido toda una
travesía, hacer la campaña fue una de las cosas
más lindas, ver a todos los niños felices gritando mi
número de tarjetón y más alegría me dio el día que
me eligieron como su personera estudiantil.
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La personería me ha llevado a aprender a mejorar
la relación con mis compañeros, aprendí a dejar la
vergüenza de hablar en público y lo más
importante aprendí a ser una gran líder. Todo lo
que prometí en campaña lo logré cumplir, me
esforcé mucho por tratar de que cada evento que
se realizará quedará a la perfección, conté con un
equipo de trabajo excelente, unos profesores que
me brindaron todo su apoyo y estoy muy
agradecida con ellos. 

Gracias a este cargo me relacione con personas
maravillosas, pude conocer lugares que jamás me
imaginé, salí en vivo por primera vez, y lo más
importante me sentí orgullosa de todo lo que pude
lograr siendo la personera estudiantil 2023.
Me propuse dejar unahuella trascendental y creo
que lo logré.

Los invito a qué pierdan el miedo de ser ustedes
mismos, que se animen a salir de su zona de
confort y que todos los días traten de superarse a
ustedes mismos.
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 A lo largo de mi corta edad he adquirido grandes
enseñanzas y he forjado amistades con personas
maravillosas, algunas actualmente se encuentran en
mi vida y otras no; pero cada una dejó una enseñanza
en mi vida, como ayudar a las personas sin querer
algo a cambio y dar lo mejor de su mismos, brindarles
apoyo y cariño porque quizás lo necesiten ya que es
fácil mirar lo que hay afuera pero es complejo llegar a
conocer el interior de todos, gracias a cada una de
esas valiosas amistades que me han apoyado
incondicionalmente en las caídas y también cuando
he estado en lo más alto de la montaña.

Siempre me he considerado una persona crítica y con
grandes capacidades para alcanzar lo que me
propongo superando los obstáculos con amplia
madurez que se presentan día a día.
Infinitas gracias a Dios y a todos los estudiantes que
me apoyaron y especialmente a los directivos y a mis
apreciados docentes.

"Solo el verdadero conocimiento
 que llega desde dentro 

es el verdadero 
conocimiento". Sócrates.

Salomé Arciniegas
 Patiño  

Personera
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